

# EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

**Precios de suscripción**  
En Tortosa, al mes. 0'50  
Fuera, semestre. 8'00  
Anuncios comunicados a precios convencionales. Pago adelantado.

Tortosa 17 Mayo 1903

**Puntos de suscripción**  
En la Redacción y Administración, Calle de Berenguer, esquina a la de la Estación, piso 2.  
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

N.º 40

## EL GRITO SUBVERSIVO

El miedo es la última y la peor manifestación de la gravedad en todo paciente.

Cuando el enfermo ha perdido ya por completo las fuerzas físicas, suelen ayudarle a prolongar aún la vida que se escapa, las del espíritu.

Lo mantiene la esperanza, la fe en las energías propias. Luego le gana el miedo, el terror a la muerte, y no hay locura que no le parezca digna de ser probada.

Los gobiernos monárquicos se encuentran precisamente en este último período de desesperación é impotencia. Los ciega el miedo y pretenden desafiar al espectro que les representa su fin inevitable.

La ola avanza, ¿qué hacer? El entusiasmo republicano es funesto presagio.

No ven los monárquicos que el mal está en ellos mismos, y locos de espanto quisieran imitar al enfermo que, por todo remedio, destruye las medicinas que la Ciencia prescribió.

Paracera lógico que se contemplasen ante todo á sí mismos y vieran si era ocasión de oponer á su mal, cuando menos, paliativos de que aun pudieran usar. Nada de eso. No se les ocurre mejorar su conducta, rectificar su criterio, abjurar de sus errores. Quieren defenderse del mal afirmandose en ellos, apaleando al médico.

Está el país cansado de su política, protesta de sus vejaciones, suspira por reformas, desconfía de que le atienda el actual régimen y aclama procedimientos y sistemas y formas incompatibles con la monarquía?

—Pues ahoguemus al pueblo—se dicen estos modernos Solones.

Y quemando poner puertas al campo, declaran ilegal el grito de viva la República, que es lo mismo que declarar fuera de la ley á todos los republicanos. Cada uno, con su sola presencia, simboliza dondequiera que esté ese grito. Si amamos la República, si la consideramos único remedio de las desdichas de la patria, ¿cómo no hemos de quererla viva y floreciente?

O esa circular no significa nada, ó es el arbitrario toque de alarma que inaugura una era de persecuciones inicuas contra los republicanos.

¿Hemos vuelto á los tiempos de los partidos legales é ilegales?

Si es legal ser republicano y aspirar á la implantación de esa forma de gobierno, ¿cómo ha de ser ilegal que manifestemos el deseo de que triunfen y vivan nuestros ideales?

¿Se nos permitirá pronunciar largos discursos encomiando la forma republicana y encareciendo la necesidad de sustituir con ella la monarquía, y, en cambio, se entenderá punible una simple frase sintetizadora de esa aspiración?

Rodré hacer el proceso de Austrias y Borbones, podré desmenuzar la Constitución, censurar sus principios, oponer á esos principios los de la futura Constitución republicana, ¿y no podré desear en una sola frase la vida del régimen que defiendo?

¡Absurdo enorme! Por gritar viva la República no incito á nadie á la rebelión, más que por explicarle detalladamente los males del presente y la necesidad de corregirlos en el porvenir.

¡Pueril recurso el ideado por el Sr. Silvela! Y lo peor de todo para él será que, aun prohibiendo el grito, deberá el mismo jefe del gobierno parodiarse á Galileo, y decir con él:

—*Es pur si muove!*  
Si, e pur si muove, y, sin embargo se muove, y, sin embargo, vive, vive hoy en el corazón de la inmensa mayoría del país, y vivirá mañana ahí mismo, donde el señor Silvela está ahora sentado, azuzando fiscales y formulando ridículos anatemas.

(De *El Nuevo Régimen*)

## LO PRÁCTICO

El partido republicano acaba de entrar en un período de nueva elaboración, y por lo mismo, se hace priso que la más exquisita prudencia presidida en todos sus actos. Para esto, es necesario uniformidad en el modo de pensar, disciplina y obediencia absoluta al Jefe encargado de dirigir. Con estos importantes factores, todavía tienen existencia en la época actual, organismos cuya vitalidad, débenla únicamente, á las condiciones que dejamos apuntadas.

Esto ha de servirnos de molde para nuestra campaña actual.

La obra del partido republicano, no ha de consistir solamente en el cambio radical de la forma de gobierno. Necesita también fomentar la enseñanza, transformar la agricultura actual, reorganizar la administración, y en una palabra modificar de tal manera el modo de ser de la España de hoy, que no continuemos por más tiempo, siendo una nota desafinada en el mundo civilizado.

Para esta labor necesitamos atraer al campo republicano á todas las clases sociales, y aun aquellas que, alejadas hasta hoy por un mal entendido egoísmo de las luchas de la política, contribuirán a esta obra, cuando vean que el orden y la seguridad, acompañan al nuevo estado de cosas.

Pero esto no se consigue con impacencias, se necesita el transcurso del tiempo, indispensable siempre, para que estas transformaciones, sean duraderas y útiles.

Dentro de la legalidad, se hace necesaria la organización del partido único, creando comités en todos los distritos, purificando el censo electoral, nombrando comisiones encargadas de este trabajo y empleando una propaganda prudente y sensata, capaz de producir una reacción saludable en la opinión.

Falta á estas impresiones, el brillante ropaje con que el escritor engalana sus ideas; pero la sinceridad que inspira estas líneas y el deseo de ver á España libre de tanta inmoralidad, son motivo suficiente, para que sea un deber ineludible, la intervención de todos los que se llamen republicanos en la lucha que la Asamblea del 25 de Marzo inauguró contra los que nos han llevado á la vergüenza y á la miseria.

SERAFIN TEMES.

## LA UNION NACIONAL

### LA CARTA DE PARAISO

«Mi distinguido compañero y respetado amigo: el triunfo electoral alcanzado por nuestro consecuente amigo D. Santiago Alba, es garantía de que el programa de Zaragoza será efcuentemente mantenido en el Parlamento. Yo á mi vez confirmo á usted lo que particularmente le llevo manifestado.

Como el primer día creo que, sin la realización de aquella obra redentora, pelagra todo; hasta la independencia nacional; pero aparte de que la opinión que habla y se agita, persiguiendo grandes empeños, ha tomado otros rumbos, sería un convencionalismo más de los que tan duramente hemos censurado, si negara yo lo que en la conciencia del país está profundamente arraigado. Era grande mi fe, pero aciertan los que afirman que perseguíamos un imposible. Dentro del actual régimen no cabe la regeneración de la Patria.

Porque al presente lo de menos es la catástrofe. Por tanto y más pasaron otros pueblos; pero España constituye excepción en la historia. Es el único pueblo donde los gobernantes á los cuatro años de la quiebra no han pensado siquiera en la rehabilitación, los que patriótica y generosamente la intentamos, sucumbimos ante obstáculos superiores á toda voluntad; ante las falaces promesas de los hombres, ante las perfidias y conjuras de la política, ante la flaqueza y convencionalismo del Parlamento.

Público es que nuestro amigo Alba, rindiendo acaso culto á ideales distintos, todavía cree y espera. Le sobran condiciones para mantener la actitud en que se ha colocado, y ojalá que en bien de España realice su propósito, que no por ello ha de enfriarse el cariño que nos une.

Nada tenemos que reprocharnos los unos á los otros. Todos antepusimos á la forma de gobierno los intereses patrios. Ni los que veníamos del campo republicano podíamos hacer más porque la monarquía, ganando el amor del pueblo, se asociara á sus legítimos anhelos ni los de abolengo monárquico vacilaron nunca cuando en la protesta se tomaron acuerdos de dudosa legalidad. Si en el despertar del espíritu nacional nos corresponde alguna modestísima parte por la campaña durante tres años sostenida, mientras los demás partidos, licenciadas sus huestes, permanecían indiferentes, esa sola partida saldaria con creces nuestra cuenta de amarguras y desengaños.

He procurado no olvidar que siendo republicano merecí la confianza á una asamblea de patriotas, en su inmensa mayoría monárquicos. Habrá sido un error tal vez ese constante respeto al apoderamiento recibido; mas no me arrepiento de haber procedido con esa lealtad.

Ahora bien; republicano por convicción y afiliado á un partido cuando las circunstancias me impusieron otros deberes, ha llegado el momento una y otra vez repetido durante nuestra campaña. Vuelvo á mi campo; como uno más de los que en él militan, pero el último de todos. Dispuesto á cubrir plaza en el momento preciso de los hechos y sin regatear ningún sacrificio; nada más en ese momento.

Por eso mismo no llamo á nadie, ni siquiera á aquellos correligionarios míos que durante la pasada campaña fuimos hermanos más que amigos. Los que al resurgir el partido republicano tuvieron la atención de preguntarme, recibieron contestación. Los que no se hayan decidido que obren como su conciencia les aconseje. Todo, menos crear obstáculos. Bastantes años nos hemos dedicado á la resta.

Que hagan otros la revolución económica que nosotros no pudimos realizar. Se impone como único remedio para los presentes y futuros males que afligen al país y la única que puede restablecer el orden y la paz tan necesarios que que persiguen las clases neutras.

El gran Castelar lo dijo: Sin la revolución económica tan valientemente acometida por Turgot en Francia, no habría tenido lugar aquella otra grandiosa y política que afirmó los derechos del hombre.

La espero sin abandonar el trabajo que dignifica y redime á los pueblos. El nuestro, gracias á su propio esfuerzo, rectifica á sus gobernantes avanzando y multiplicando las fuentes

de producción y riqueza y mientras, España no será Nación muerta.

Mil perdones y muy reconocido por todo me reitero con la mayor consideración afectisimo y atento s. s. q. l. b. l. m.

B. PARAISO.

## LOS REPUBLICANOS

### REUNIÓN DE LA MINORÍA

A las 20 terminó la reunión de los diputados y senadores republicanos, que se encuentran en Madrid en la sección séptima del Congreso.

Han asistido los Sres. Salmerón, Llano y Persi, Muro, Azcárate, Morayta, Picón, Melquiades Alvarez, Constantino Rodríguez, Pi y Arsuaga, Menéndez Pallarés y Labra.

Se trató de varios asuntos relacionados con la conducta que ha de seguir la minoría republicana en el Parlamento.

Respecto á la aplicación del Reglamento del Congreso recayó acuerdo.

El Sr. Azcárate será el encargado de preguntar al presidente de la Cámara sobre cuál reglamento ha de regir en lo que se refiere al juramento ó promesa del cargo de diputado, reproduciendo, á tal objeto, la pregunta que formularan en otras legislaturas los Sres. Castelar, Salmerón, Morayta y otros.

También trataron acerca de la discusión de las actas, y por lo que se deduce, los republicanos se hallan resueltos á empeñar ruda batalla contra las que, declaradas graves, trate el Gobierno de aprobarlas.

Sobre la cuestión de incompatibilidades, otro de los asuntos de que trataron, no ha recaído todavía ninguna solución.

Acordaron asimismo organizar una manifestación de simpatía á la llegada de los diputados que vendrán el domingo de Barcelona, para lo cual una comisión compuesta de los Sres. Morayta, Picón y Rodríguez visitará esta noche al gobernador de Madrid al objeto de pedirle el correspondiente permiso.

De obtenerlo, una parte de los diputados republicanos que se encuentran en Madrid irá á la estación á recibirles acompañados de los correligionarios que quieran rendir este tributo á aquéllos.

No irán todos por tener que asistir á la reunión preparatoria que á la misma hora se verificará en el Congreso.

Tan pronto como se hallen en Madrid todos los diputados republicanos ó la mayoría de ellos, se constituirá la minoría parlamentaria, celebrando una íntima reunión para ultimar algunos detalles.

El Sr. Costa no ha asistido á la reunión de esta tarde por su estado delicado de salud.

Se acordó además, que el Sr. Salmerón visite al Sr. Villaverde para recabar que la minoría tenga una de las secretarías de la mesa.

### EL SR. MARENCO

El Sr. Salmerón ha recibido un telegrama que le dirige desde Cadiz el Sr. Marengo, diciéndole que, con motivo de una conferencia que celebró con el capitán general de aquel departamento marítimo, éste trata de procesarle.

El Sr. Salmerón visitó en seguida al presidente del Consejo de ministros para pedirle que hiciera saber á aquella autoridad que el señor Marengo es diputado electo y goza ya de la correspondiente inmunidad parlamentaria.

El Sr. Silvela ofreció atender el ruego del Sr. Salmerón.

### CONSULTORIO-HOMEOPÁTICO

← DE →

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.ª — Tortosa

## Crónica

El jueves contrajeron matrimonio, en la iglesia Catedral, la bella y simpática señorita D.ª Elvira Domingo Paris, hija de nuestro distinguido amigo, el acreditado médico D. Eduardo, con el joven abogado D. Eduardo Novella Amores, hijo del Registrador de la Propiedad del partido de Albaida.

Bendijo la unión el Rdo. D. Leopoldo Roch; apadrinándoles en tan solemne acto, la señorita doña Mercedes Domingo y el general de brigada D. Ricardo Sorribes de Coca. No han asistido más que las familias de los contrayentes, por motivo de reciente luto.

Como la señorita Domingo y su apreciada familia gozan de grandes simpatías entre la sociedad tortosense, han sido en gran número los variados y valiosos regalos con que le han obsequiado.

En el expreso de la tarde del mismo día salió la feliz pareja hacia Barcelona.

Deseamos una interminable luna de miel á los recién casados, al propio tiempo que dichas y prosperidades sin cuento en su nuevo estado.

Nuestra sincera felicitación á las respectivas familias de los novios.

Los cinematógrafos establecidos en la plaza de Alfonso XII se ven sumamente concurridos.

Las empresas de los mismos se esfuerzan en presentar cuadros muy bonitos para atraer al público.

Ayer empezó en esta ciudad, el cobro del actual trimestre, de las contribuciones directas. Terminará el día 23.

En las casas consistoriales se van sucediendo los escándalos; no hay día que no se registren peloterías entre el Alcalde y los que tienen recibos pendientes de cobro.

Por única contestación y satisfacción que se da á los que tienen derecho á exigir lo suyo: No hay dinero.

Han sido encerrados en los corrales de nuestro circo taurino los cuatro toros que han de ser estoqueados hoy domingo por el valiente novillero Antonio Padilla, *Padilla-chico*.

Los burós que como dijimos son de la acreditada ganadería de D. Eduardo Albacar (hijo), tienen muy bonita estampa y están muy bien criados.

Cuantos aficionados han tenido ocasión de verlos, han convenido en que á juzgar por sus buenas *fachadas*, prometen dar mucho juego.

Para hacerle entrega de su correspondiente licencia absoluta, se interesa la presentación ante el negociado de quintas de este Ayuntamiento de Tomás Gasulla Carceller, natural de Morella, (Castellón).

El Alcalde de Barcelona Sr. Monegal ha presentado la dimisión de su cargo. Su resolución es irrevocable.

Ha sido promovido al empleo superior inmediato nuestro querido amigo el oficial tercero de Administración Militar D. Eduardo Pueyo Gony que presta servicio en la Comisión Liquidadora de la Intendencia Militar de Filipinas.

Reciba nuestra sincera enhorabuena.

La Dirección general del Tesoro, ha ordenado á la Delegación de Hacienda de la provincia para que se satisfagan todos los libramientos de carácter no preferente, cuyas fechas de expedición no alcancen hasta el 30 de Abril último.

Dicen de Santa Bárbara, que presentan un aspecto por demás satisfactorio los olivares de aquella extensa plana, esperándose una cosecha de aceitunas abundantísima, á poco que el tiempo favorezca el desarrollo del fruto. La floración es completa y bastante general.

Hemos recibido el magnífico cartel anunciador que acaba de publicar nuestro apreciable colega de Madrid el *Diario Universal*, notable bajo todos conceptos, tanto por su correcto dibujo y frescura de colorido, como por lo artístico de su composición.

Dicho cartel representa una tarjeta postal, en cuyo fondo aparecen diversos tipos, sentados en el interior de un travía, leyendo el *Diario Universal*. En un lado se ve un sello de comunicaciones de 10 céntimos con los correspondientes de entrada y salida que se emplean en correos para inutilizar los citados timbres. A guisa de cabecera se lee en vistosos y encarnados caracteres, «Tarjeta Postal» «España» y al pie, sobre un fondo gris, destácase el título *Diario Universal*, litografiado en negro.

Tan notable obra es original del celebrado artista D. Cecilio Plá y litografiada en los acreditados talleres de los Sres. E. Portabella y C.<sup>a</sup> de Zaragoza.

Ha fallecido en Barcelona el maestro decano de aquella capital D. José Piñol Mauri, natural de Tivenys.—(R. I. P.)

El cartel taurino de Vinaroz para el día 26 del próximo Junio lo componen 6 toros de Lozano, que morirán á manos de *Machaquito y Chicuelo*.

El digno delegado de Hacienda de esta provincia, D. Mariano Albadalejo, ha sido trasladado á Cuenca.

El de Cuenca, D. Manuel Moreno, pasa á servir en Tarragona.

El martes celebró sesión la Junta provincial de agricultura, industria y comercio.

El día 17 del corriente, empezará á publicarse en ésta el periódico semanal, *Juventud alegre*, que tendrá carácter humorístico y lo redactarán algunos jóvenes de buen humor.

A D.<sup>a</sup> María Margarita Pons Llabres, viuda del teniente coronel D. Rafael Torrens Tomás, se le ha concedido la pensión anual de 1.250 pesetas, que cobrará por la Delegación de Hacienda, de la provincia de Tarragona.

Después de algun tiempo de hallarse agotada, se ha puesto á la venta la obra **BODAS REALES** del insigne escritor español D. Benito Perez Galdós.

Pertenece al MILLAR ONCE á que asciende en la actualidad la venta de este Episodio del cual van impresos hasta la fecha TRECE MIL ejemplares; DIEZ de la primera edición, y TRES MIL de esta segunda.

Las personas que durante estos últimos meses han adquirido colecciones incompletas, pueden aprovechar la reimpresión de tan notable obra adquiriéndola.

# Gran fábrica de productos refractarios y alfarería de JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1. --- Fábrica: Arrabal Capuchinos. --- TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.

**ESPECIALIDAD** en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

**HORNILLOS ECONOMICOS** para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

**PERDIDA.**—Hace algunos días se extravió por las calles de esta ciudad un *dije* con varias medallas y otros objetos, todo de oro.

Por ser un recuerdo de familia se suplica á la persona que lo haya encontrado se sirva devolverlo á esta redacción, donde se le dará una buena gratificación.

Un telegrama de Ottawa (Canadá) da cuenta de un espantoso siniestro.

Dice que se ha producido en aquella capital un violento incendio que en pocas horas ha reducido á cenizas 800 casas.

Centenares de familias han quedado sin albergue y en la Mayor miseria.

Las pérdidas materiales pasan de 5 millones y medio de francos.

El despacho no dice si han ocurrido desgracias personales.

Se anuncian suscripciones públicas para socorrer á las víctimas más perjudicadas por el siniestro.

Ha ascendido á teniente coronel, el comandante de la zona de Castellón D. Luis Quirós.

Hemos recibido el cuarto número de *El Agricultor Moderno*, tan notable como los anteriores, y que contiene el siguiente *sumario*:

De interés general: El carbunco. Puertas de entrada de la infección carbuncosa, por los doctores Mozota. Fabricación de aceites en la provincia de Sevilla. Sistema que se usa para la molienda del fruto y mecanismos que se emplean para el mejor resultado de este trabajo. Métodos empleados para el funcionamiento de estos mecanismos. Diversos medios para verificar el prensado de las pastas.—Estación enológica de Villafranca del Panadés. Vinificación con uvas verdes y averiadas. Cuándo y cómo debe vendimiarse en años malos. Conveniencia del desrasponado en las vendimias anormales. Vinificación con uvas verdes por el método de Sampayo. Por la corrección de los mostos. Adición de azúcar á los mostos. Adición de alcohol á los mostos. Vinificación con uvas averiadas, por Claudio Oliveras Massó.—Viajes por la España agrícola: Canarias. Importancia de sus exportaciones y carácter especial de su agricultura, por Joaquín Rallo Campuzano. Enfermedades de las plantas. La viruela del fresal. Su curación. Los ingenieros agrónomos y sus trabajos.—Noticias y comentarios.—Correspondencia administrativa.—Advertencia.

De todas veras felicitamos á nuestro nuevo y querido compañero por los prácticos é importantísimos trabajos que inserta, dignos en todo de tan notable publicación y de las acreditadas firmas que los suscriben.

Se vende un alambique para fabricar aguardiente de 100 litros de capacidad de la caldera; un kiosco grande de buenas proporciones, barriles y demás utensilios para la venta de aguardientes.

Dirigirse á Pascual Raga, calle Lavadero, Ulldecona.

Leemos en nuestro querido colega *El Progreso de Asturias*:

«Días ha, dábamos cuenta, tomándolo de *El Imparcial*, del brillante éxito obtenido por el joven abogado D. Tomás F. Figar, al presentarse por primera vez ante el Tribunal Supremo, á informar en frente del eminente civilista Sr. Díaz Cobeña, en un recurso de casación por infracción de ley.

El Sr. Figar, que estudió el bachillerato y la carrera de Derecho en cuatro años, sustituyó en aquella vista á D. Melquiades Alvarez, entonces en Asturias, en cuyo bufete está de pasante.

Y el éxito del joven letrado resulta ahora mucho mayor; pues la Sala del Tribunal Supremo ha sentenciado con arreglo á todas las conclusiones que el señor Figar sostuvo en contra del conocido abogado señor Díaz Cobeña, y con arreglo á aquellas sienta jurisprudencia respecto á un artículo del Código.

Tenemos verdadera satisfacción en consignar este primer triunfo del letrado Sr. F. Figar, precursor de los que habrá de obtener en su carrera, con tanta brillantez comenzada y proseguida.

Todo es debido á su laboriosidad y á su talento; y esto le hace más acreedor á nuestra sincera felicitación, que hacemos extensiva á su familia y á su maestro D. Melquiades Alvarez.»

**SE VENDE** dos aparadores nuevos con puertas vidrieras de medio cristal de una pieza, con sus aparatos para luz de gas.—Precio módico.

Razon en esta imprenta.

**Oficiales barberos.** En el *Salón Oriental* de D. Agustín Escardó, situado en los porches de la calle del Angel se necesitan dos oficiales, uno á todo estar y el otro para sábados y domingos.

**Casa de huéspedes** de Rosa Caballé: Esta casa situada en la calle de Berengué (al lado de la *Vaqueria de las Flores*) ofrece al público espaciosa habitación, esmerado y económico servicio.

## A VISO IMPORTANTE

**GRAN SASTRERIA EL PROGRESO TORTOSA**

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gargas, Bicuñas, Armures.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería EL PROGRESO, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

Imp. de D. F., San Blás, 84.—TORTOSA.

# ZAPATERIA MORESO

## PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

Calzado de todas clases, fabricado únicamente

para esta casa, en su fábrica de Barcelona

Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

Boston Rubber Shoe Co.

**BOSTON**

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero de 9 y 10 pesetas.

» señora á 7'50 id.



Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración. — Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor. — Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

**VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO**

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

# VERTHEIM

Máquinas para coser perfeccionadas y completamente silenciosas

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DESDE 2'50 PESETAS SEMANALES

Sirven para familias y varias industrias como son: camiserías, sastrerías, zapaterías, fábricas de corsés, paraguas, sombreros, géneros de punto ojales, calados y toda clase de bordados artísticos.

La verdadera máquina BOBINA CENTRAL, la más ligera y veloz que se conoce, puesto que alcanza á 3.000 puntadas por minuto, produciendo en igual tiempo una tercera parte más de trabajo que cualquiera otra máquina por ser su movimiento rotativo evitando así los choques y desgaste que tienen otras máquinas llamadas de BOBINA CENTRAL, MÁQUINAS RECTILÍNEAS para la fabricación de medias y calcetines.

Recomiendo muy especialmente la máquina TEUTONIA por ser innecesario el empleo de manguadores haciendo el talón especial automáticamente por medio de un aparato de tiraje. También puede hacerse con la TEUTONIA el talón ordinario cuadrado.

Agujas aceite y piezas de recambio para toda clase de máquinas para coser.

Instalaciones de bancadas para fuerza motriz.

SUCURSAL EN REUS, MAYOR, 7. — Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO, Plaza Catedral y Arco del Romeu

# TORTOSA

**SUCURSAL** Máquinas **SINGER** para coser **SUCURSAL**

EN TARRAGONA EN REUS

Rambla de San Juan 41 Calle de Monterols, 40

Recomendamos la máquina BOBINACENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: Angel, 14

**GÉNEROS EXISTENTES**

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.

Id. id. id. id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.

Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 ptas. 100.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla clase 2.ª

Grán fábrica de bebidas gaseosas

DE

**ENRIQUE ZARAGOZA**

SAN BLAS, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna

**GÉNEROS EXISTENTES**

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza

Cervezas extrageras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón; Absenta, Vitter, Vermouth, etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes